
政府已公布今年9月起，大埔校園驗毒試行計劃將會
推廣至全港學校自願參加，學校並可首次選擇以頭髮驗
毒，避免驗尿為學生帶來不必要尷尬。不過，傳統直資
名校男拔已率先在本月自資舉辦驗毒計劃，為期半年。
負責機構每個月會抽取25至30位同學參與計劃，並於一
星期前寄信通知被抽中的學生及家長，相約抽驗的時間
及地點，接受驗毒的學生需被剪取20條約4厘米的頭
髮。

有權臨陣退縮 半年後再檢討
張灼祥表示，針對保障學生私隱問題，過程中學校並

不知情，機構收集樣本後，亦會交由科大作檢驗，結果
則會由機構負責通知學生及家長。他續稱，為了尊重學
生意願，即使已簽署同意書，屆時亦可拒絕驗毒，但相
信機構對於「臨陣退縮」的個案會作適當輔導跟進，了

解學生拒絕原因。
他又指，今年擔任該校校長第11年，並未接獲學生吸

毒個案，學校決定耗資50萬元推行驗毒計劃，是希望防
患於未然，「頭髮驗毒較驗尿等其他方式費用高昂，但
更為準確，50萬元遠低於政府辦亞運的費用，不能單從
價錢角度看，教育成效更大，我們半年後會作檢討」。

7成學生參與 簽同意書
該校家長教師會主席劉耀良表示，去年9月已向全校

家長及1,373名學生發出同意書，當中有7成家長及學生
已表示願意參與驗毒。他表示，雖然去年3月在執行委員
會會議上，有家長曾表示憂慮，擔心出現標籤及私隱問
題，但了解細節後，普遍認同計劃有防止毒禍的作用。

張灼祥透露，未有簽署同意書的學生以高年級學生為
多，「高年級學生可能擔心要剪頭髮影響儀容，亦有可

能因為時間問題拒絕參與，但今年不簽不代表下年不參
與，最重要是過程中認識毒禍的嚴重性」。

該校學生會主席冼佑燐表示，雖然仍有3成學生未有
簽署同意書，但認為同學是因為對計劃未了解而存有
憂慮。該校中六學生梁靖琛支持學校推行驗毒計劃，
認為可以在校內推廣禁毒訊息，「雖然未有聽聞校內
有學生吸毒，但不怕一萬只怕萬一」。他表示，得悉
班上亦有學生拒絕簽同意書，但該名學生是擔心個人
遺傳病會導致「假陽性」的情況，認為普遍學生均支持
計劃。

■港大附屬
學院前校長
鄭建輝(右)祝
賀黃德明(左)
接任校長一
職。
港大SPACE

提供

■男拔本月起展開驗毒計劃，校長張灼祥(右三)表示校方並不會得知計劃結果，以
保障學生私隱。 香港文匯報記者馮淑環 攝

■男拔斥資50萬元，由即日起展開為期半年的「陽光行動」，每月抽取25至30個學
生接受頭髮驗毒。 資料圖片

男拔驗毒計劃資料
驗毒方式 頭髮驗毒，向每位學生剪取20條頭

髮作樣本

計劃費用 50萬元

推行日期 1月至6月

驗毒學生數目 150至180人

已簽署同意書 約960位學生(佔整體學生7成)

學生人數

負責機構 聖公會福利協會新念坊、科技大學

資料來源：拔萃男書院

製表：香港文匯報記者 馮淑環

內地生來港考AP勁升兩倍

走堂無讀專科 大學生補習成風

黃德明接任SPACE校長
香港文匯報訊 (記者 任智鵬) 香港大學專業進修學院

(SPACE)宣布，轄下專門發展副學士及高級文憑課程的附
屬學院，校長鄭建輝正式榮休，並由SPACE原副院長兼
生命科學及科技學院總監黃德明接任，由今年1月1日起
生效。SPACE院長李焯芬感謝鄭建輝多年來對附屬學院
的貢獻，讚揚他成功推動學院的通識課程，令教學質素
獲得社會廣泛認同。

鄭建輝校長榮休
鄭建輝曾於港大化學系任教逾32年，並兩度被推選為

理學院院長，02年開始他轉至SPACE任附屬學院校長，
大力推動副學位課程。退任後他將以榮休校長身份繼續
為學院發展提供意見。

保私隱校方不過問 交協辦機構全權跟進

月抽30學生測髮
男拔自資驗毒半年

香港文匯報訊 （記者 任智鵬）科技大學昨邀請嫦娥
探月計劃首席科學家─中科院院士歐陽自遠到該校演
講，主題為「中國探月工程與火星探測」，與數百名科
大師生前瞻國家的探月計劃並介紹於火星探測方面的
發展。他預計，中國首次自主火星探測可望於2013年進
行，希望探尋其生命痕跡，及於未來幾個世紀改造火
星環境，探索其成為適合人類移民的棲身地的前景。

登月收集數據 供選址建站
在講座中，歐陽自遠仔細介紹了中國探月計劃的下

一步，包括月球 陸、巡視及採樣返回的器材與技術
等，又會於月球表面作考察，為下一步載人登月飛
行、建立月球前哨站的選址提供數據。至於進一步的
太空探測，火星、金星和小行星都是未來幾年計劃的
目的地。其中環境與地球相對近似的火星，更會分析
其生命活動信息及環境演化，希望能在未來幾個世
紀，透過先進科學技術將其改造成一個綠色星球，發
展糧食、能源和原材料工業設施，探索供人類生活、
移民的可能性。

嫦娥探月科學家：
2013探測火星

中大拔尖下周六辦資訊日

小孩不怕（下）
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香港文匯報訊（記者 馮淑環）濫藥之風不斷向學界蔓延，為抗衡不良風氣，全港首所傳統

直資名校拔萃男書院決定斥資50萬元，由即日起展開為期半年的「陽光行動」，每月抽取25至

30個學生接受頭髮驗毒。學校已委託非牟利機構香港聖公會福利協會新念坊負責抽取樣本及跟

進輔導，科技大學則會進行化驗。校長張灼祥指，為確保學生私隱受到保障，校方不會參與驗

毒程序，亦不會得悉結果，跟進行動會全權交由協辦機構負責，學生即使被驗出陽性亦不會被

罰離校或交由警方處理，強調此舉是以教育學生為前提。

香港文匯報訊 (記者　黃德正) 香港考評局2年前從美
國大學理事會引進Advanced Placement(AP)考試，吸引大
量內地生來港報考，以取得該國際試成績，以作為赴海
外升讀大學的「捷徑」。考評局資料顯示，去年經該局
報考AP人數達750人，較09年激增2倍，其中近9成為內
地生，但由於國家教育部考試中心去年亦將AP考試引
入內地，該局預料，今年來港考AP的內地生將下跌。
不過，本地的科技大學及理工大學開始率先承認AP考
試成績作學分換算之用，可望吸引更多香港學生報考。

去年750考生 86％內地生
另一方面，由於考試成本上升，今年AP考試費亦水

漲船高，考評局及大學理事會指，經審批後決定，每科
費用由1,200元增至1,400元，增幅達16.7％。

AP由美國大學理事會(College Board)主辦，分為科
學、語文、社會科學等範疇的33個科目，全球超過55個

國家共3,600多所大學(包括英美多間一流大學)亦已認可
該試，可作換算部分大學學分，最多可豁免1年大學課
程。大學理事會副總裁(關係發展部，亞洲事務)王湘波
指，因多所海外大學都會參考AP成績為附加值，吸引
不少有意出外升學的內地生來港應考，不過他強調，
AP並不能取代各大學入學試，亦暫未有計劃與香港的
新中學文憑試建互通機制。考評局總經理(國際及專業
考試)羅慧基補充指，去年共有750人經該局報考AP，當
中86％為內地生，共報考2,400科次，報名人數較09年的
250人大增2倍。

王湘波又指，以往於內地報考AP的程序複雜，學生
亦缺乏途徑得悉考試資料，但隨國家教育部考試中心去
年起安排自修生報考，來港考試的內地生或會減少。

為讓公眾加深對相關考試的了解，考評局將於本周六
(15/1)在其新蒲崗辦事處舉辦留學美國大學的講座，當
中包括AP和全美學科評鑑(SAT)考試等資料。

香港文匯報訊(記者　周婷)中、
小學生補習情況普遍，近日連大
專界亦吹起「補習風」，有自稱提
供「全港首間大學生補習服務」
的機構，在各大網上論壇、大專
院校校園張貼招生廣告。有就讀
中大會計系的拔尖生直言，中學
無修讀過會計科目，一直未能跟
上授課進度，加上為了上莊，成
績一落千丈，考慮到自己曾經

「走堂」，故不敢向教授請教課堂內
容，結果堂堂大學生也要去補習。
個案揭示大專生自學能力偏低，部
分大學生更對成績愛理不理，「搵
補習」也要家人代勞。

中文大學《大學線》報道，不少
大學生也有補習，除了上述中大專
業會計學系三年級的拔尖生外，中
大新聞與傳播學院二年級生陳嘉駿
表示，本身正替科大工商管理系1
年級生阿晴(化名)補習會計，他直
言阿晴對自己的成績一直愛理不
理，補習事宜更是全數由阿晴的父
親代為洽談。

補習社指有市場
聲稱為「全港首間大學生補習社」

的The Perfect Tutors負責人古詠欣
表示，開辦大學生補習社是因為看
見市場上有需求；她指大部分大學
生是因為中學時沒有讀過相關科
目，因此尋求補習協助，坊間所言

「之前玩得太盡，高年級時才追
GPA」的個案只屬少數。

現代教育地理科補習導師陳耀生
則認為，大專生補習不算依賴，並
指出大學課程獨特，不是一般外行
人可幫得上忙；因此大專生補習可
算是一個過渡期，協助他們適應大
專課程而已。

香港文匯報訊 (記者　周婷) 中文大學將於下星期六(1月22
日)為會考6優或以上的尖子舉行「中六生優先錄取計劃資訊
日」，屆時將介紹計劃的內容、課程特色、校園生活、學生
交流計劃及書院制度等。各學院又會安排講座、諮詢及答
問環節，而正就讀該校的尖子，也將分享大學生活感受。

中大、港大及科大3校均有參與中六拔尖計劃，2011年的
計劃於本月24日至27日接受申請，其中中大將於3月12日舉
行入學面試，邀請所有申請者參加，4月8日公布結果。有
關中大尖子資訊日詳情，請瀏覽網頁︰
http://www.cuhk.edu.hk/adm/eas。

上次談到，我小時候最怕
默書，一想起即寢食難安，
皆因我默書不得其法，每次
成績皆敗北。但其實，背誦

是學習知識不可或缺的一步，中國人說：「熟讀唐詩三百
首，不會吟詩也會偷」，正正說明了背默對語文學習的重
要。就是唸理科的，總有些基本算式、人名等等，是需要
先背誦、再理解吧？問題是，大部分人溫習默書都只會刻
板地死背爛讀，才讓默書被扣上填鴨教育罪名，無法發揮
應有效能。

其實，大家有沒有想過，溫習默書都可以饒富趣味？溫
習默書都可以啟發創意？

串法讀音影像化 生字易記
那我們必須跳出固有的強記框框；英文說得夠具體貼

切：「think out of the box」。第一步：不要再抄寫、不要再
重複背誦！我們都喜歡整潔的房間，因為東西一目了然，
讓人感覺安定舒服；同樣道理，我們的大腦一樣喜歡整理
有序的資料。強記硬背就像把傢俬雜物胡亂拋進房間一
樣，如何能理出頭緒呢？所以，溫習默書，家長應鼓勵孩
子運用想像力，為生字的串法及讀音，創作特別的影像或
故事，才能令大腦把資訊聯繫起來、加以強化，短期記憶
才會有望轉化成長期記憶。

興趣，從來是自學的主要動力。要令孩子愛上默書，家
長還可以嘗試把背默，轉化成具挑戰性的小遊戲。舉例
說，文字的串法都有一定的文法，家長可以把英文字的字
母拼法，和中文字的結構分拆，然後像玩拼圖一樣，指引
孩子重建文字，從中學會文字的形成邏輯，同時又成為愉
快的親子遊戲。

背誦長文 宜分多個小段
如果要背默一篇文章，家長可以引導小孩子想像文章的

意境，或想像作者就在跟前說道理，讓沉悶刻板的文字，
躍然紙上，成為影像和故事，孩子投入其中，背誦就會變
得輕盈及易於掌握得多了。

如果是一篇長文，家長可以嘗試幫助子女，把文章劃分
成多個小段，先幫助子女了解每段意思，然後和子女一
起，為每段文字創作一幅構圖，讓孩子可以有效發揮右腦
的圖像記憶能力，協助左腦記下文字，就可以提升記憶的
效果。

引導右腦記憶 默書不再困難
每次記起小時候，媽媽督促我默書的情況，我就很明白

家長面對子女總是無法記上幾個生字時，那種失望和焦
躁。可是，我們必須明白，文字記憶，本來就不是我們人
腦系統所最專長的！所以，孩子們力不從心亦不為過。作
為家長，要諒解孩子的難處，然後做好引導工夫，協助孩
子運用右腦記憶，那麼，默書不再困難，父母們也免去跟
子女溫習默書而起的衝突。

更重要的是，默書從此可以成為訓練想像力和創造力的
練習，同時又可加強孩子語文基礎和基本知識的吸引。今
天起擺脫對默書的成見吧！好好利用每一次溫習默書的機
會鍛煉右腦，讓默書成為孩子的學習資本。

資料提供：香港記憶學總會總幹事林建東
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■獲邀到科大演講的歐陽自遠（右）贈送全月圖及
中國探月郵票冊給該校校長陳繁昌。 科大提供圖片

■經考評局報考AP的學生逐年上升，今年當局將加每
科考試費至1,400元。（左起）圖為王湘波和羅慧基。

香港文匯報記者黃德正 攝

■中文大學《大學線》報道，不少大學生選擇自費補習。


